
婴幼儿照护难题，早就引起了宁波市政协委
员们的高度关注。1月13日政协委员报到当日，
委员们开始讨论此事。

市政协委员、李惠利幼儿园园长林红分析，
将幼儿送入幼托（早教）机构的原因不外乎两个：
一是希望孩子提早适应集体生活，学到更多知
识；二是家长时间、精力有限，不得不将孩子送去
上述机构。

“家有6个月到3岁儿童的家庭，普遍存在

缺少专业指导的苦恼。”市政协委员、宁波东海
实验学校副校长童红霞认为，随着生活水平的
提高，年轻一代家长产生了更多的育儿需求。
然而现实情况是，祖辈带孩子有育儿经验，但
大多科学性不足；双职工父母带孩子的优势是
勇于尝试新事物，却容易走上急功近利的路
子，过早让孩子参加各类才艺培训。矛盾纠结
的家长，在很多时候便不得不求助社会培训机
构。
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3岁以下宝宝谁来带？

婴幼儿托育急需新模式

3岁以下宝宝谁来带？产假休完，宝宝是让祖辈照看、请保姆帮忙，还是直
接送入民办托管机构？传统的婴幼儿照护方式，已然跟不上现代生活的节奏，尤
其是在全面两孩政策实施后。宁波市政协十五届二次会议期间，规范0-3岁婴
幼儿托育工作再成民生热议话题。

市场对幼托（早教）机构的需求如此旺盛，现
有的幼托（早教）机构却难以承担重任。这一矛
盾早已有之，在全面两孩政策实施后，显得更为
紧迫。市政协委员们围绕这个问题，也提出了不
少建议。

林红建议，首先要明确相关职能部门为管理
责任主体，政府部门要加强对幼托（早教）市场的
监管力度，同时增强各部门协作，建立健全组织机
构。建议加大政府投入，将0-3岁儿童托育工作
纳入规范体系。“最好能参照幼儿园这样，设立专
业的托儿所或早教管理中心。”林红说，目前看来，
就近依托社区（小区）设立专业幼托（早教）机构是
一种比较理想的途径。一方面沪杭等兄弟城市有
可借鉴的经验，另一方面在社区设立机构，地理位
置、场地设施等方面的条件都较为优越。

童红霞也强调了明确早教机构管理部门的
重要性。她的侧重点是建议提升早教专业教师
的素养，提高早教机构教师入职门槛。她说，作
为配套，政府应该进一步重视开展家长素质提升
工程，“可组织有关部门和社会力量开展这项工
作，一些公益组织也可积极参与，比如组织合适
的亲子户外活动等，让年轻家长通过活动学习更
多科学的育儿知识，为孩子未来的成长和发展奠
定良好基础。”

刘慧杰提出，要规范幼托（早教）市场，在立
法同时，还要进一步强化市场的倒逼机制。比如
消费者提高对培训机构办学品质的要求，强调透
明化办学，要求企业在监控设施、餐饮规格等方
面下功夫，尽管避免信息不对称的情况。

记者 徐叶 李臻

受访者普遍认为，目前社会上的幼托（早教）
机构鱼龙混杂，在师资力量、办学规范等方面存
在一定的问题，亟待规范。

市政协委员、浙江导司律师事务所副主任刘
慧杰曾对此做过专门调研。“简言之，现在就是三
不管状态。”刘慧杰说，对幼托早教机构的规范与
管理，涉及教育、民政、市场监管、消防等多个部
门。不过因为在立法上缺乏顶层设计，导致各部
门都能管一点，却又管不到位，对整个行业的规
范力度远远不够。

林红、童红霞对幼托（早教）机构的师资力
量，也深表忧虑。“0-3岁这个阶段，是人的生理、
心理发育最为迅速的时期，是人生发展启蒙阶段
更为关键的时期，这一时期幼儿教育和成长环境
直接决定着孩子的一生发展。”林红说，这个阶段
的重点不在于学习多少知识，而是注重生活、学
习方面习惯与能力的养成。然而，大多幼托（早
教）机构的教师入职门槛教低，专业不对口的情
况比比皆是。再加上场地设施差、各类虚假宣传
盛行，幼托（早教）环境隐患重重。

培训机构处于“失范状态” 课程品质、师资力量等难当重任

童眼看两会
晚报小记者与政协委员面对面

本报讯（记者 周雁）两会期间，共青团
宁波市委与宁波晚报小记者、宁波少年报开
展了“小记者童眼看两会”活动。1月14日
是宁波市政协十五届二次会议第一次全体
会议，晚报小记者们也出现在采访的第一
线，会议间隙对诸多政协委员展开了采访。

在泛太平洋酒店驻地，镇海区应行久实
验小学的小记者们对宁波市青少年宫主任、
党支部书记，中国青少年宫协会体育体验专
委会副主任潘建亮委员展开了采访。小记
者们特别关心青少年宫新建扩建的话题，围
绕着青少年宫是否会有新的提升，小记者们
和潘委员展开了热烈的交流。

在宁波大酒店驻地，宁波晚报小记者采
访团见缝插针，利用午间空档采访了林红、
许颖两位委员，小记者们重点对早期教育的
安全监管与小学阶段加强文体素质全面发
展的话题展开提问。

林红委员是宁波市李惠利幼儿园园长，
她带来了关于规范0—3岁早教市场的提
案。“请问林委员，近段时间社会上关于早教
机构虐童的话题持续发酵，作为学前教育资
深人士，您觉得出现这些问题的症结是什
么？”“您这次的提案中建议从哪些方面规范
早教市场？”小记者们带来了许多社会热点
问题，期待林委员的回答。

“我认为早教市场混杂，缺乏政府部门
监管主体，才会频发虐童事件。我这次的提
案建议设置早教市场的门槛，由一部门牵
头，协调公安、卫生、民政、教育等多个部门
各司其职切实展开监管，清理整顿市场乱
象。”林委员的回复过程中，小记者们奋笔疾
书，快速记录采访要点。

许颖委员是华泰小学教育集团总校长、
省美术名师名校长联盟秘书长，接受采访
时，她亲切的笑容缓解了小记者们的紧张。

“许委员，您一直致力于提升学生美育
教育，听说您这次的提案关注到了高素质体
艺人才进入教师队伍的话题，能谈谈为什么
这么重视体艺素质的培养？”“许委员，您觉
得该如何描述高素质的体艺教育人才？”“许
委员，您觉得书法对小学生重要吗？”几位小
记者结合自己的学习生活经历与许委员交
流看法。

“关于美育，我更想说的是，未来是大设
计时代，如果孩子们今天具备基础，未来对
生活对事业会有大有帮助，拥有美育之心，
更是对学生全面人格的塑造中不可或缺的
一环。而对于高素质的体艺人才，我的解读
是专业技能方面具备国家认证资质，比如国
家一级运动员、书法大师等，引入此类高素
质人才展开小学教育，这也是华泰一直在摸
索实践的道路。书法方面写字看起来是一
种简单的个人书写行为，从本质上看却是在
传承一种文化，启迪一种精神，精神的传承
更应该从青少年时代种下萌芽。”对于许委
员的回答，小记者们纷纷竖起大拇指点赞。

如何破解？ 需要多方面的共同努力

八成宝宝去过幼托（早教）机构 家长对此“爱恨交织”
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老人带着孩子出来玩耍（资料图片）。记者 刘波 摄

潘建亮委员（左）接受小记者采访。
记者 徐佳伟 摄


